

REPÚBLICA... 175 PTAS. AL MES
EXTRANJERO... 2'25 id.
NÚMERO SUELTO 5 céntimos
IDEM ATRASADO 20 id.

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

San Roque 3 - entre Anillo

Año II

Palma de Mallorca, sábado 21 de Mayo, de 1904

Núm 394

El número de LA TARDE de hoy consta de seis páginas.

Nuestras Reformas

Son de importancia las que LA TARDE introducirá en su publicación a contar desde 1.º DE JUNIO PRÓXIMO. Merece que nuestros suscriptores y el público en general se fijen en el detalle de las que exponemos a continuación, para de este modo poder apreciar con exactitud su cuantía y sus ventajas.

LA TARDE MEJORARÁ Y AUMENTARÁ CONSIDERABLEMENTE EL SERVICIO TELEGRÁFICO, para cuyo efecto ha nombrado en Madrid a un nuevo Corresponsal que conoce bien, además de los asuntos generales los que atañen a Mallorca en particular.

LA TARDE HA ADQUIRIDO NUEVO MATERIAL DE IMPRENTA.

LA TARDE AUMENTARÁ CONSIDERABLEMENTE SU TAMAÑO con objeto de poder dar a sus lectores más extensa información.

La orientación

Pedagógica municipal

El terreno es vasto, es ilimitado; en el orden pedagógico tienen mucho que hacer los ayuntamientos. Nadie ha pensado, que sepamos, en absorberles funciones que les son propias. Sólo que los ayuntamientos en muchas ocasiones han abdicado de lo que eran sus más elementales deberes, llegando a los límites inconcebibles del abandono en ramo tan importante como el de la educación del pueblo.

Hay que reconocer la buena voluntad de algunos que, allanando grandes obstáculos, dieron muestras de vitalidad y de una orientación que ya quisiera para sí el Estado; pero éstos han sido los menos.

No somos tampoco partidarios de cargar a la actual organización municipal la culpa de los males de la enseñanza como decía pocos días ha un periódico de Madrid, sin duda con el propósito de defender el proyecto de Administración local pendiente de aprobación en el Congreso. Nosotros entendemos que dentro del régimen municipal existente caben todas, absolutamente todas las reformas que se intenten, todas las iniciativas que se tomen. Y lo prueba el hecho de que en aquellos ayuntamientos donde hubo verdadera orientación y rectos propósitos se ha llegado a tener organizada la enseñanza en sentido moderno.

Barcelona, en parte, Cartagena, Bilbao, Sevilla, Albacete, Santander, Gerona, Madrid mismo, aún dentro la dificultad de hallar locales adecuados. Todos los ayuntamientos citados han sufrido crisis económicas y políticas, pero por encima de todo han dedicado atención preferente a la educación popular y han procurado ensanchar su esfera de acción.

Y esto no es difícil aunque lo parezca.

Se trata de un poco de voluntad, de estudio, de cariño, si cabe a la escuela.

Ya se ve. El ayuntamiento de Palma cuenta con personas de cultura, deseosas de hacer alguna cosa de provecho, amantes del pueblo; pues ¿qué falta? Empezar. Ya se ha empezado. Ahí está la hermosa proposición de colonias escolares que suscriben los señores Font y Monteros y Fuset y que el Ayuntamiento apoya tomándola en consideración por unanimidad.

Sigase por este camino; véanse los defectos de nuestra enseñanza, examínense las condiciones en que se da, sin prejuicios, con amplio espíritu de tolerancia, con el deseo vehemente de mejorarla, que esto es obra santa de reconstitución y de progreso.

Una vez hecha en Palma la reforma podría fácilmente hacerse extensiva a los pueblos de la isla, que también se hallan muy necesitados de vida nueva que les sirva para acabar de una vez con la entronizada rutina.

La Exposición Universal de San Luis

Algunos datos históricos.—Lo que cuesta el certámen a los Estados Unidos.—Las principales instalaciones.

El día 20 de Abril último fué inaugurada solemnemente por el Presidente Roosevelt, desde su residencia oficial de la Casa Blanca, la Exposición Universal organizada en la ciudad de San Luis, para conmemorar la compra de la Luisiana por los Estados Unidos.

La ciudad de San Luis tiene solamente una centuria como metrópoli de importancia. En los albores del siglo XIX contaba con unos mil habitantes. Su origen fué una modesta factoría comercial establecida en 1704 en el valle del Mississippi por los agentes franceses Pierre Laclade Lignest Auguste Chouteau. Esta factoría, á la que dieron sus fundadores el nombre de San Luis en honor del santo Patrono de Luis XV, monarca de Francia, tenía principalmente el carácter de casa de postas.

Dos años antes de su establecimiento habíase reunido en Fontainebleau, para decidir algunas reclamaciones pendientes, los representantes de Francia y España. Resultado de dichas reuniones fué que, al año siguiente, por virtud del tratado de París, se cediese á España el territorio comprendido al Oeste de Mississippi, incluyendo la isla de Nueva Orleans, y á la Gran Bretaña el terreno situado al Este del referido río.

Observando Francia que la colonización del recién adquirido territorio que le resultaba demasiado costosa, renunció á todas sus reclamaciones.

España se mantuvo en la posesión de los territorios durante treinta y siete años, hasta que Napoleón Bonaparte exigió la devolución de los mismos, confirmada por el tratado secreto de San Ildefonso y que lleva la fecha de 1.º de Octubre de 1800.

La Luisiana fué, por último, vendida en 16 millones de dólares por Napoleón á los Estados Unidos, en 1803.

La ciudad de San Luis albergaba en la fecha de la cesión poco más de 2.000 habitantes; en 1826 contaba con 4.800, diez años después. En 1830, cerca de 9.000, en 1880 tenía ya 160.773, en 2900, 575.238, y en los comienzos de 1903 unos 305.000, constituyendo hoy por hoy, el centro comercial é industrial más importante del Oeste y del de los Estados Unidos.

De su movimiento mercantil podrá formarse idea sabiendo que convergen en ella 27 líneas férreas; que cuenta con 19 grandes Bancos, cuyo capital excede de 120 millones de dólares, y con ocho Compañías de Crédito (Trust Companies) con capitales superiores á 15 millones.

Volviendo ahora á la actual Exposición, diremos que las sumas destinadas á su constitución por los diferentes Estados norteamericanos y por el Gobierno federal exceden de 22 millones de dólares. Su coste total pasará, sin embargo, de 50 millones.

Por la extensión que ocupa (cerca de quinientas hectáreas) es la mayor de cuantas se han celebrado hasta ahora en el mundo. Sus numerosas instalaciones se extienden sobre un espacio de terreno igual al que hubieran ocupado juntas las Exposiciones universales de París, Londres, Chicago, Sydney y Buffalo.

He aquí las dimensiones y el costo de los principales edificios:

Palacio de Industrias diversas, 115 metros por 400, 645.000 dólares; idem de Educación y Economía social, 200 metros por 185, 335.000 dólares; id. de la Electricidad, 200 metros por 185, 415.000 dólares; idem de la Maquinaria, 185 metros por 260, 510.000 dólares; id. de Artes liberales, 185 metros por 250, 480.000 dólares; id. del Arte (tres edificios), 278 metros por 150, 945.127 dólares; id. de Minas y Metalurgia, 185 metros por 250, 502.000 dólares; id. de Manufacturas, 185 metros por 60, 719.399 dólares; id. de Transportes terrestres, pluviales y marítimos, 185 metros por 100, 696.000 dólares; id. de Horticultura, 260 metros por 100, 260.000 dólares; id. de Agricultura, 535 metros por 180, 529.940 dólares.

Para ir desde la ciudad de San Luis á los terrenos de la Exposición, que dista algunas millas, hay una red de ferrocarriles eléctricos que transportan unos 80.000 viajeros por hora. En el interior del recinto hay asimismo varios ferrocarriles eléctricos que permiten la visita de cuanto hay de notable, sin fatiga ni molestia de ningún género.

ECOS DE LA OPINIÓN ESPAÑA Y MARRUECOS

Ha llegado la hora de estudiar el problema de Marruecos bajo todos sus aspectos.

Europa desea ver en Marruecos que se establezca el orden y salga del estado de anarquía en que se halla.

Las rivalidades entre Francia é Inglaterra han quedado zanjadas.

No es un misterio para nadie, que todas las negociaciones llevadas por Francia han sido siempre dirigidas á «rectificar» la frontera de Argelia y Marruecos.

Francia y España pueden llegar á una inteligencia y á una unión completa para que Francia pueda «rectificar» su frontera y España ocupar toda la costa de Marruecos.

Acordar completa libertad comercial é industrial, y que Marruecos sea para España lo que Túnez ha sido para Francia.

Un ministro francés ha dicho: «España y Francia, unidas, pesarán mucho y ejercerán gran influjo en Europa;» y un publicista ha escrito: «Si Marruecos no existiese, habría que inventarlo.»

Estas aspiraciones han llegado, y todo hace suponer que España y Francia encontrarán medios para ponerse de acuerdo.

Cierto que, para España, la cuestión de Marruecos tiene una importancia muy grande, y que es incontestable la primacía de nuestros derechos; Europa lo sabe, y lo ha dicho: «España es el único país que tiene intereses verdaderos y reales comprometidos, por más que esto desagrada á muchas naciones; la población europea en todas las ciudades es española, y sólo en Tánger tenemos unos seis mil compatriotas. Nuestro tratado de 1860, sin cumplir; Santa Cruz de Mar Pequeña, sin resolver; son hechos verdaderos.

En Tánger, Larache, Tetuán, Rabat, Casablanca, Mazagán, Saffi y Mogador, se ven amplios edificios levantados y dirigidos únicamente por españoles, simbolizando la fé, la religión, la civilización, la instrucción y la caridad. El toque de aquellas campañas significa los derechos históricos de España en Marruecos, aunque muchos escritores y políticos extranjeros las han calificado... de derechos caducados.

En buena hora que la cuestión territorial sea un asunto, quizás todavía no maduro, pero España, por impulso propio, sin aguardar ajenas delegaciones, ni permisos de nadie, debe desarrollar un plan comercial para aumentar el comercio entre España y Marruecos.

Si bien, antes considero muy útil eliminar el comercio que hace España con Ceuta y Melilla. Podemos y debemos decir que es tan insignificante, que es casi nulo. Gibraltar, Francia, y algo Inglaterra, son los dueños de aquellos mercados, y nuestra Dirección general de Aduanas puede dar todos los datos. Ceuta y Melilla compran mucho azúcar, harinas, sémolas, patatas, habichuelas, arroz, etc., etc., productos que hay en España, y sin embargo, no podemos competir con los mercados extranjeros. Esto, que parece extraño, tiene su explicación por abandono, apatía ó indiferencia nuestra.

Las harinas y sémolas que en aquellos mercados vende Francia, salen de las adiciones temporales, y en cambio, no existiendo en España, valen 14 y 15 pesetas, los 100 kilogramos, más caro.

El azúcar, en Francia, salen también de las adiciones temporales, y esto es la causa de que puede vender de 35 á 36 francos los 100 kilos, que al cambio de 40 por 100, hacen unas 50 pesetas los 100 kilos, y en cambio en España, este mismo azúcar vale más de 100 pesetas.

Si queremos desarrollar el comercio en Marruecos debemos ponernos en condiciones para que Ceuta y Melilla sean puertos ó depósitos francos.

El comercio de Marruecos está en gran parte en manos de Inglaterra, Francia, Italia, España y Alemania.

Los siguientes productos son los más importantes que produce Marruecos, y detallo los derechos de Aduana que pagan á su entrada en Francia y en España.

Table with 3 columns: Product, Ptas., Frs.
Maiz y habas 100 ks. 4,40 3,00
Granbanzos » » 4,40 »
Piel y cueros » » 6,00 »
Aceite de Oliva » » 30,00 10,00
Gallinas » » 80,00 23,60
Huevos » » 12,50 6,00
Cera animal » » 20,00 8,00
Cebada » » 4,40 3,00
Linaza » » 1,00 »
Trigo » » 6,00 7,00
Cera vegetal » » 40,00 8,00

Esta diferencia en los derechos, habla más que todas las conferencias y datos sobre Marruecos.

Cierto; los productos van allá donde pagan menos derechos, y la conquista comercial primero, seguida después de la moral, resulta de este cambio de productos, alma hoy de amistad entre naciones y de las futuras alianzas después.

Hechos recientes nos han puesto á la vista que Inglaterra compra á Francia por un millar cuatrocientos millones de francos, y Francia compra á Inglaterra solamente unos seiscientos millones; diferencia á favor de Francia de ochocientos millones de francos cada año.

Es decir, de los cuatro millones de exportación que tiene Francia, la tercera parte es el mercado inglés el comprador. En cambio, en nuestra desgraciada España todo el comercio de exportación llega apenas á un millar de millones de pesetas; del cual Inglaterra nos compra doscientos millones.

Tenemos que recordarlo y repetirlo: Inglaterra compra á Francia un millar cuatrocientos millones, y en España no llega á doscientos millones.

Estos hechos tan á la evidencia, no han servido ni para nuestras Cámaras de Comercio, ni estadistas, ni diplomáticos, ni hombres políticos de guía en el desarrollo de nuestro comercio.

En lugar de ello, se han parado en hacer unas tarifas especiales entre Portugal y España, y para ver su importancia, detallo algunos productos de Portugal que á su entrada en España son ¡¡¡libres de derechos!!!, y en cambio, viniendo de Marruecos, pagan:

Gallinas, 80 pesetas los 100 kilos.
Huevos; 12 idem id.
Cera, 20 idem id.

¿No sería lo más natural aplicar las tarifas de Portugal á los productos de Marruecos?

El momento es oportuno, y sin necesidad de negociaciones, debería hacerse.

Algunos datos tengo sobre productos que Marruecos compra en el extranjero y los cuales representan cerca de las tres cuartas partes de su importación; estos productos irán de Francia é Inglaterra la mayoría.

Es triste tenerlo que decir; pero son hechos que el Gobierno puede comprobar.

El azúcar, que es el producto más importante que compra Marruecos, es de Francia; algo de Bélgica y de Austria. De España ni un kilogramo.

Las harinas y sémolas van de Francia y algo de Italia. De España nada.

Los tejidos, la mayor parte de Inglaterra; después, de Francia y algo de Italia. De España nada.

Los médicos titulares

En el Colegio Médico de titulares de la provincia de Madrid se celebró la sesión inaugural de los delegados provinciales de médicos de partido, bajo la presidencia del señor Canalejas, presidente del Patronato de la clase.

El presidente de la Asociación nacional de médicos de partido, señor Almazara, hizo una exposición de las aspiraciones de la clase, condensadas en las siguientes conclusiones que, leídas fueron aprobadas por unanimidad.

Primera: El capítulo 8.º de la instrucción general de Sanidad, promulgada por real decreto de 12 de Enero 1904, deberá ser elevado á la categoría de ley, y con arreglo á las condiciones del artículo 91 será organizado definitivamente el Cuerpo de Médicos titulares.

Segunda: Los contratos actuales, hechos con anterioridad á la promulgación de la citada instrucción de Sanidad, provisional ó definitiva, que recaigan en médicos que estén comprendidos en el artículo 91 de la misma, serán considerados como ilimitados. Los contratos hechos después de la promulgación de la instrucción de Sanidad, provisional, ó definitiva, sin atenderse á lo que la misma prescribe, se declararán nulos, y se proveerán de nuevo las plazas con arreglo á ella.

Tercera: Una vez que se hayan hecho las clasificaciones de que habla el artículo 100 de la instrucción, la Junta de gobierno y Patronato organizará, total y definitivamente, el Cuerpo de Médicos titulares, regulando las categorías por sueldos que no bajen para la mínima de 750 pesetas, ni excedan de 3.000 para la máxima, teniendo en cuenta para ello el número de habitantes y el de familias pobres de la población; las distancias y topografía de la titular; la cuantía del presupuesto municipal, etc.

Cuarta: Los sueldos ó dotaciones de los Médicos titulares deberán ser partida obligatoria en los presupuestos municipales.

Quinta: La provisión de las plazas vacantes se ajustará al orden establecido en los escalafones, debiendo ser preferido en todo caso para su nombramiento, el aspirante que tenga el número más elevado entre los que la hubieren solicitado.

Sexta: Si por cualquier circunstancia algún Ayuntamiento aumenta la dotación de la titular, el profesor que la desempeña disfrutará este beneficio, puramente de interés material, sin que esto pueda afectar en nada á la posesión del cargo que ocupa, ni entrañar tampoco ascenso alguno en el escalafón; su categoría continuará siendo la misma que por clasificación le corresponde dentro del Cuerpo de Médicos titulares.

Séptima: Los médicos titulares no podrán ser separados de sus cargos sin quejas ó motivos justificados, previa información de un expediente en que habrá de oírse al interesado y recaer informe de la Junta de gobierno y Patronato del cuerpo.

Y octava. Serán derogadas ó modificadas todas las disposiciones vigentes que se opongan á la organización del Cuerpo de Médicos titulares.

en la forma establecida en estas bases.

¿Para qué continuar? Todos los artículos siguen la misma escala.

Todos estos datos, explican por qué el comercio español, tanto de importación como de exportación, no son más importantes en Marruecos y tengan de pasar después de los de otras naciones que cada una tiene establecidas.

Bélgica, por su puerto franco de Amberes.

Alemania, por su puerto franco de Hamburgo.

Inglaterra, por su puerto franco a las puertitas de Marruecos y España.

Gibraltar.

Italia, por su puerto depósito de Cénova, que es una especie de zona neutral.

Francia, por su régimen de las adiciones temporales.

Ni las patriotas indicaciones de la Sociedad de Geografía, con sus datos y estudios, ni las Memorias de Joaquín Costa, ni los informes de nuestros Consulados de Marruecos, ni los consejos de nuestras Cámaras de comercio de Melilla, Ceuta y Tánger, pueden ser útiles si España no se pone en condiciones, como están las otras naciones.

En las posesiones de Río de Oro, Río Muni, Golfo de Guinea, Fernando Póo, tampoco podemos desarrollar nuestro comercio por los mismos motivos.

¡Útil hablar del comercio que hace España en Canarias y el que hacen Francia, Inglaterra y América.

Decirlo sería vergonzoso para España y me resisto a darlos publicidad.

Si España necesita nueva orientación comercial y de los dos millones de pesetas de comercio, podemos acercarnos a los cuatro que hace Italia; pero es indispensable que todos nuestros hombres políticos, en lugar de dificultar, ayuden a la obra nacional y comercial, base de riqueza, trabajo y paz.

Ha regresado el Rey a Madrid, después de su largo viaje, donde ha visto Cataluña en estado anémico, porque le faltan mercados y facilidades para sostener y ensanchar su vida industrial y comercial. Ha corrido Palma de Mallorca, que representa un jardín entre España y África, le falta cable entre Argelia y Europa.

Ha sido aclamado en aquellas tierras de África, donde tantos sagrados recuerdos tenemos y por falta nuestra tenemos abandonadas; allá ha recorrido Ceuta y Melilla, centinelas para nuestra conquista pacífica y comercial en Marruecos.

En Andalucía ha visto Cádiz, triste, decaído, pobre, le falta la vida comercial. Gibraltar, está debilitado a Cádiz.

Si Cádiz debe ser otra vez puerto franco, para ser el depósito de los productos de América y base de nuestro comercio en Marruecos.

El Banco Hispano-Americano debe crear agencias en aquel Imperio y sobre todo en Tánger.

Decidase, pues, el movimiento de expansión y que las Cámaras de Comercio den la voz de alerta.

E. C.

ESPAÑA EN CUBA

Una fiesta patriótica

La Prensa de la Habana ha publicado eventas reseñas del banquete con que la colonia española obsequió el día 28 de Abril al primer ministro de España en Cuba, el Sr. Gaytán de Ayala.

La fiesta se celebró en el salón del Casino Español, ofreciendo la mesa un hermoso golpe de vista, mereced a una original combinación que se hizo en ella con el escudo de España, las banderas de España y Cuba y profusión de flores y plantas.

La presidencia la ocupó el presidente del Casino, D. José de la Puente, sentándose a su derecha el ministro de España, Sr. Gaytán de Ayala. Los comensales fueron 103, figurando entre ellos todo el Cuerpo diplomático, el presidente de la Cámara de Representantes, las autoridades, representantes de las distintas corporaciones de la isla, delegados de la colonia española, Prensa... En una palabra, todo cuanto vale y significa algo en Cuba en el terreno político, intelectual y financiero.

¡Inició los brindis el presidente del Casino, D. José de la Puente, quien dijo, dirigiéndose al Sr. Gaytán de Ayala, que la colonia española, en nombre de la cual hablaba, estaba inspirada en el más alto sentimiento de unión y guardaba respeto al Poder constituido; y que a tal extremo llegaba esa unión, que podía decirse que en Cuba no existían españoles ni cubanos, sino una sola familia, rama de la gran agrupación latina.

Después de dar las gracias a todos cuantos con su presencia contribuyeron al mayor esplendor de la fiesta, brindó por el rey, por la prosperidad de la Patria, por su digno representante el Sr. Gaytán de Ayala, por el Presidente de la República cubana y porque cada día sea más estrecho el lazo de unión entre españoles y cubanos.

El Sr. Gaytán de Ayala pronunció un elocuente discurso, agradeciendo tales manifestaciones e invitando a todos los concurrentes a que brindaran con él por el rey, por España, por el Presidente de la República cubana, por los Soberanos y Jefes de Estados representados en el banquete, por la colonia española de la isla de Cuba, cuya unión encareció, y por el presidente del Casino Español.

Hicieron además uso de la palabra otras personalidades, que inspiraron sus discursos en los mismos sentimientos.

Una obra inédita de Wagner

El corresponsal en Leicester de The Times da la noticia, de gran interés para los filarmónicos, de haber sido descubierta casualmente la partitura de la sinfonía escrita por Ricardo Wagner, con el título de Rule Britannia, en 1837, y que se creía desaparecida para siempre.

El manuscrito ha sido hallado entre un montón de viejos papeles de música, procedentes de la testamentaria del compositor inglés, Mr. Thomas, gran amigo que fué del inmortal autor del Parsifal.

La partitura ha sido sometida al examen de varios peritos, quienes, tras de no pocas dificultades, han logrado descubrir, medio oculta entre las anotaciones que cubren el margen de una de las páginas, la siguiente inscripción, de puño y letra del gran maestro: «Richard Wagner, del 15 Mar 1837.—Konigsberg in Preussen.» Este hallazgo musical tiene indudable importancia, por ser la única obra de ese género, escrita por Ricardo Wagner.

Francia y España

Relaciones mercantiles

El presidente del Círculo de la Unión Mercantil, don Constantino Rodríguez, ha sido visitado por una comisión francesa, compuesta de los señores Bloch, Max y Parage, con quienes conferenció detenidamente sobre asuntos de capital interés para ambas naciones.

M. Bloch expresó, en gráficas palabras, los simpáticos impulsos de que están animados los franceses para con el pueblo español, y los vivos deseos que sienten, las clases mercantiles principalmente, de estrechar sus relaciones con los de aquí. Dotados ellos de antiguas y robustas organizaciones en esta materia, con un perfecto conocimiento de los asuntos en que se ocupan y con medios más que suficientes para el desarrollo de su plan, nuestros convecinos están plenamente capacitados para realizar su programa; que tendrá verdadera resonancia y revestirá excepcional interés.

Con relación al viaje del Rey de España a la vecina República, se proponen las agrupaciones económicas y mercantiles de toda Francia, organizadas hoy en Comité central, con representación de todos los principales Sindicatos comerciales e industriales, celebrar, en obsequio a los comerciantes e industriales españoles, que serán invitados a este efecto, fiestas tan solemnes y extraordinarias que superarán a las celebradas en honor de los ingleses e italianos.

La noticia es extremadamente halagüeña e interesante. Comprendiéndolo así el señor Rodríguez, y correspondiendo a las frases de afecto y consideración que para los españoles habían tenido los ilustres conferenciantes, dedicó también palabras de sincero afecto y merecido respeto a los honorables representantes de las clases mercantiles de Francia, y se mostró reconociendo al lisonjero concepto que de nosotros se tiene en la República francesa.

Describió acertadamente la situación de nuestras clases mercantiles, insistió en la necesidad de entrar en la vida de relación con los pueblos europeos y celebró la ocasión con que nos brindan nuestros vecinos de Francia, que muy bien puede revestir alta y benéfica trascendencia para España.

La guerra ruso-japonesa

Noticias y juicios de «The Times» El corresponsal del importante periódico londinense, que a con-

secuencia de las disposiciones del Gobierno ruso se había visto obligado a interrumpir su información por medio de la telegrafía sin hilos, envía con fecha 15 del corriente un extenso telegrama, del que entresacamos los siguientes detalles retrospectivos.

Según el citado corresponsal, la derrota de los rusos en el Yalú fue debida a un cambio de plan del Estado Mayor ruso. En un principio había tenido éste la intención de retirar las fuerzas sobre Feng-Huan Tcheng, para obligar a los japoneses a combatir teniendo el río y los puentes a su espalda. Comenzado el combate se varió súbitamente de plan, decidiendo los generales rusos defender la orilla derecha del Yalú. De ahí que, en los últimos momentos de la batalla, hicieran las tropas moscovitas inmensos esfuerzos para mejorar sus posiciones, harto débiles a causa de las especiales condiciones del terreno. Los japoneses sorprendieron, pues, a sus adversarios en plena vacilación.

Añade el mismo corresponsal que el ejército de Kuroki experimentó enormes dificultades para transportar su artillería de Sitio. Con objeto de evitar esos inconvenientes, los desembarcos de material pesado de campaña se llevarán a cabo desde ahora en adelante en Chinampo, evitándose así el paso por los casi impracticables caminos de Corea.

El crítico militar del mismo periódico dedica cerca de tres columnas a analizar la situación de los rusos en Manchuria, y deduce que debe haber encontrado el general Kuropatkin graves obstáculos para el desenvolvimiento de sus planes, puesto que no sólo expuso en la orilla del Yalú casi la tercera parte de su ejército a un terrible contratiempo, sino que, teniendo fuerzas para contener el avance de las tropas de Kuroki, han transcurrido diez y ocho días desde el tremendo descalabro, sin llevar a cabo una sola operación ofensiva.

Según los cálculos del citado crítico, Kuropatkin dispone actualmente de 113.400 soldados de Infantería, 13.500 de Caballería, 300 cañones y 16 ametralladoras.

Podrá ser Kuropatkin—concluye diciendo el crítico del «Times»—un genio de la estrategia; pero la verdad es que hasta ahora no lo ha demostrado.

Crónica marítima

LOCALES

Al medio día de ayer salió para Ibiza y Alicante el vapor «Lulio», con la correspondencia, pasaje y variada carga.

El vaporcito correo «Cabrera» llegó ayer a las once y media procedente de la vecina isla de S. Romé.

También llegaron procedentes de Barcelona a los bergantines goletas «San Francisco» y «Joven Luisa», ambos con efectos.

Esta mañana ha venido el vapor correo «Iseño», procedente de Valencia e Ibiza.

También ha llegado procedente de Argel el vapor francés «Bastias».

Dicho buque esta tarde seguirá su viaje a Marsella.

Para Barcelona saldrá esta tarde el vapor correo «Miramar».

Esta noche saldrá para Marsella con escala en Tarragona el vapor «Iseño».

Mañana llegará el vapor correo «Cataluña», procedente de Barcelona, el cual después de haber dejado la carga consignada a ésta y tomado la que se le tendrá preparada, saldrá para Ibiza.

El próximo lunes vendrá procedente de Ibiza y Alicante el vapor correo «Lulio».

Viajeros

Para Ibiza salieron ayer a bordo del vapor correo «Lulio», D. Francisco Oliveras, D. Antonio Velaró y D. Rosendo Janer.

También se embarcaron en el mismo vapor para Alicante D. Federico Usere, don Gaspar Vallés, D. Antonio Pons, D. N. Serrano, D. Francisco Visconti, D. G. Vidal, D. Francisco Aranda, D. J. Rosselló y don Mateo Mojigó.

A bordo del vapor «Iseño» han venido esta mañana de Valencia, D. Antonio

Arbona, D. Carlos Eyboren, D. Emilio Zomilla, D. Germán Ramírez, D. José Torres y D. Salvador Jaulí.

Crónica Religiosa

Pascua de Pentecostés ó venida del Espíritu Santo, Santa Rita de Casia viuda y Santos Emilio, Faustino y Timoteo mártires. Subleto de Cuarenta Horas.

Concluyen en el Socorro a la Virgen de los Desamparados. Exposición a las diez y media, en seguida misa solemne cantada por el «Orfeo Mallorquín», con sermón por el P. Herrero, agustino y después bendición papal a los fieles; por la noche el ejercicio del Mes de Mayo, la novena de Santa Rita y la reserva.

Empiezan en la Catedral, dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús; a las siete oficio matinal, procesión y exposición del Santísimo; a las diez y media misa mayor con sermón por el P. Miguel Rosselló de los SS. CC.; por la tarde los actos de coro y la reserva de S. D. D.

Mercados

El de Palma

Muy animado se ha visto esta mañana el mercado celebrado en la plaza de las Enramadas en el que abundaban mucho el ganado lanar y volatería.

Los precios que han regido en él son los siguientes:

Table with 2 columns: Item and Price. Items include Almond (quintal), Trigo (cuartera), Candeal (id.), Cebada (hectolitro), Idem forastera (id.), Avena negra (id.), Id. blanca (id.), Habas (id.), Harina fuerza de 1.º y los 100 kilos, Id. 1.º blanca (id.), Id. 2.º id. (id.), Cerdos cebados (arroba), Lechonas (id.), Corderos (tercia), Gallinas (id.), Pollos (id.), Pavos (id.), Huevos (docena).

La enfermedad del Almendro

Los dos Pedros

Cual león, ó tigre, ó potro, que, bravo, a luchar se lanza con indómita pujanza, un Pedro, le dijo al otro: Grandísima ligereza cometiste, en verdad, al tratar la enfermedad del almendro ¡qué cabeza! Banquero, hoy labrador, quisiste mostrar cultura hablando de agricultura ¡la ciencia en que soy doctor! A mí te atreves... y firmas? Pues, digo, y mi ciencia espongo; que causa ese mal, un hongo nó, un insecto, cual afirmas.

Catedrático provector sin razón me has insultado, pues, ya ves, que ha resultado no ser hongo, si un insecto. Tamaña equivocación, ya que insististe, arrogante, te hace quedar por pedante y en ti no tiene perdón. Esa cátedra ¡oh doctor! sin remedio has de dejar pues nadie podrá fiar en tu torpeza y error.

Y el otro Pedro indispuesto, le dijo, torciendo el gesto: si Pedro no me llamara como Pedro me dejara. ¡Hay Pedro, como me has puesto!

Al observar este trato yo lo siento ¡vive Dios! Mis amigos son los desgraciados y me figuro el mal rato. Aunque en esta lucha, agenos, estén de calma, impacientes, ambos son inteligentes ambos, honrados y buenos otro Pedro.

SOMBRERERÍA

RIERA Y PIZÁ

Plaza de Cort núm. 11

Extenso surtido de sombreros paja y fieltro para la presente temporada.

ALTA NOVEDAD

DEL INSTITUTO

Exámenes

Ayer empezaron los exámenes en nuestro Instituto, de las asignaturas de Bachiller y de la carrera del Magisterio para los alumnos oficiales.

En los de Historia Natural, del bachillerato fueron aprobados veinte y dos alumnos dándose tres sobresalientes, tres notables y diez y seis aprobados.

En los de Fisiología e Higiene, también del bachiller, se aprobaron diez alumnos; cuatro de ellos con la nota de sobresaliente y seis con la de aprobado.

En las asignaturas de la carrera del Magisterio, se dieron nueve aprobados en Nociones de Agricultura, y un sobresaliente, tres notables, tres aprobados y dos suspensos en las de Religión e Historia Sagrada.

Por disposición del señor Director se han suspendido hasta nueva orden los exámenes de Física y 1.º y 2.º curso de francés.

REYERTA

Ayer a las seis de la tarde originose una reyerta en la calle de San Martín entre dos operarios de la fundición, que el señor Carbonell posee en la citada calle.

Parécense que los operarios Juan Tur y Mateo Linares Tomás habían sostenido fuerte disputa durante el trabajo y a la salida volvieron a trabarse de palabras; concluyendo por desafiarse mutuamente. Después de propinarse sendos bofetones, Linares echó mano de una herramienta que llevaba y asestó varios golpes con ella a su contrincante Juan Tur, ocasionándole una herida en la frente y otra en la parte derecha de la cara.

El herido acompañado por un guardia municipal fué conducido a la Casa de Socorro de la plaza de santa Eulalia en donde fué curado por el médico municipal de guardia don Gabriel Oliver.

El agresor fué detenido momentos después y conducido al Depósito municipal de Capuchinos.

Centro general de negocios

CONQUISTADOR 15

AGUSTIN FUSTER

procurador

Comisiones.—Representaciones.—Cobro de créditos.—Cobranza de letras, etc.—Asuntos judiciales y administrativos a tarifa fija.

ABONOS ANUALES

CABALLO

Se vende uno negro, de ocho palmas y medio, de buenas condiciones para silla. Informarán en la Farmacia de El Terrero.

Miguel Cererols

Participa a sus clientes haber trasladado su taller de cerrajería en la calle del Carmen núm. 33, en la antigua casa conocida con el nombre de Ca mestre Jordá.

GANGA

Por ensentarse su dueño, se vende un caballo andaluz, una galera nueva, unas garniciones para tronco de caballos y un bonito perro lebel de ocho meses. Informes: Arabí, 8, Carpintería.

Almacenes de Pañería

DE

B. Gumbau e Hijos

NOVEDADES para la Temporada de Primavera y Verano.

Sastrería a la medida para CABALLEROS, MILITARES Y SACERDOTES.

ELEGANCIA y ECONOMÍA

Jaime II 85 a 93

Escursach 16 y 18

AGUA VICHY

Marca: FUENTE HERON. Pídase en Farmacias.

Alquiler

Está para alquilar el primer piso izquierda de la casa número 8 de la calle de Morey. Informarán en la librería de Guasp.

ESTOMAGO

Todas las enfermedades del estómago e intestinos

SE CURAN INFALIBLEMENTE CON EL

Elixir Ingluvina Giol

principales farmacias.

Por mayor: Farmacia GIOL.

El Elixir Ingluvina Giol cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarrea, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas y todas las enfermedades del estómago e intestinos.

Barcelona.

Las eminencias médicas prefieren el ELIXIR GIOL a todo otro preparado.

Desgracia

Sobre las dos de la tarde de ayer ocurrió una sensible desgracia en el predio denominado *Son Juyá* situado en la carretera vieja de Lluchmayor e inmediaciones del caserío del Coll d'en Rebassa.

En el citado predio hay un molino de reciente construcción y que mide unos cuarenta palmos de altura.

Sobre el molino había dos mozos de labranza y un hijo del amo del predio, ocupado en el arreglo del mismo, teniendo para ello atado las aspas del molino con una cuerda a fin de evitar todo movimiento que pudiera este hacer a causa del viento.

De improviso se rompió la cuerda que sujetaba las aspas del molino cogiendo a uno de los tres hombres que allí había y lanzóle al aire yendo a caer al pie del molino.

Inmediatamente le prestó auxilio el otro trabajador, no haciendo lo propio el hijo del amo a causa de que le dió un síncope al ver caer a su compañero.

En los primeros instantes se presentó el médico don Bartolomé Gayá, que estaba en su inmediato predio del *Son Gayá*, prestandole los primeros auxilios al herido, apreciándole la fractura de la pierna derecha y algunas contusiones en el cuerpo y cara si bien estas últimas de escasa consideración.

Visto el estado del herido y atendido a que en aquel sitio se carecía de los medios necesarios para asistirle convenientemente el médico señor Gayá ordenó que se le trasladara al hospital civil de esta ciudad.

Al efecto fueron en busca de un carruaje pero como el único que encontraron exigía su conductor que caso de que el infeliz herido muriera dentro del vehículo tenían que entregarse quinientas pesetas; se telefoneó al cuartalillo de la guardia municipal para que se mandara allí un carruaje, como así se hizo, pasando también al lugar del suceso el Comandante de la guardia municipal.

El herido más tarde fué conducido al Hospital Provincial.

El desgraciado se llama Juan Oliver Sanmartín, tiene 23 años de edad y es natural de Algaida en donde residen actualmente sus padres.

Desde la edad de doce años estaba ocupado en las faenas agrícolas del predio *Son Juyá*, y los ramos de este lo consideraban lo mismo que si fuera hijo suyo siendo muy apreciado por todos sus amigos y conocidos.

Hoy ha sido puesto el hecho en conocimiento de sus padres que como ya hemos dicho viven en Algaida.

Los albañiles

Continúa en el mismo estado la cuestión surgida entre los obreros albañiles y los maestros y aparejadores, con motivo del horario de distribución de la jornada de nueve horas.

Durante la tarde de ayer reinó escasa animación notándose la no presencia de grupos de obreros frente a las obras que terminan los trabajos a las seis y media y siete de la tarde.

Custodiando éstas, hallábanse parejas de policía y guardia municipal, al mismo tiempo que varios individuos de la guardia civil de caballería, patrullaban por las calles inmediatas.

Como de costumbre el gobernador civil señor Cedrón de la Pedraja, acompañado del Teniente Coronel de la benemérita señor Gutiérrez, y del Secretario del Gobierno señor Martínez de Campos, recorrió en coche las calles en donde se verifican las mencionadas obras.

Robos

Hacia ya bastante tiempo que no daban señales de vida, los que se dedican a encontrar las cosas, antes de que su amo las pierda, más esta pasada noche por lo que verán nuestros lectores, han trabajado con verdadero amore.

En el Centro Velocipedista que don Gaspar Font posee en el llamado Huerto del Rey, han penetrado los cacos esta noche, y se han apoderado de treinta pesetas que había en un cajón.

Los rateros entraron en la casa por la puerta principal y supónese que se habrán valido de una ganza.

Como presunto autor del hecho, la guardia municipal, ha detenido un individuo, conduciéndolo al depósito municipal de Capuchinos.

La otra casa agraciada con la visita de los *añadores*, ha sido la tienda de ropas denominada *La Palmera*, que don Juan Matons posee en la calle de Cererols.

Para penetrar en la misma, han verificado los amantes de lo ajeno, un verdadero alarde de fuerza... viva, pues valiéndose de un fómón, una palanqueta y un azadón, han hecho saltar la cerradura y una tranca de hierro, que clausuraban la puerta que desde la tienda conduce a la casa de la Bolsería, sitio por el cual entraron los criminales, escalando una cerca de dos metros y medio de altura que circunda la obra.

Una vez en la casa, los ladrones han revuelto toda la documentación y varios géneros de las estanterías, y haciendo saltar la cerradura de la caja se han apoderado de ocho pesetas que en ella había producto de la última venta que se verificó anoche después de haberse retirado los fondos.

También se han llevado unos cuarenta pañuelos de seda de superior calidad y otros géneros, calculándose el valor de los objetos robados, en unas cuatrocientas pesetas.

Puesto el hecho en conocimiento de la policía, los inspectores señores Aparici y Perez, han practicado la detención de dos sujetos sobre los que recaen vehementes sospechas de que sean los autores de la *jaena* verificada.

Los detenidos han ingresado en Capuchinos y serán puestos a disposición del señor Juez de Instrucción del distrito de la Catedral.

Teatrales

Lirico

Hoy se verificará en este Teatro el *Debut* de la Compañía de Ópera y Zarzuela española, que dirige el maestro mallorquín don Cosme Bauzá.

Se pondrá en escena la aplaudida zarzuela en tres actos de los señores Di-Franco y Mazza, titulada *Campañone*.

Se advierte al público que las funciones empezarán en punto de la hora anunciada.

La Protectora

El próximo lunes se celebrará una función extraordinaria, poniéndose sobre las tablas las zarzuelas *Lohengrin*, *El Puñao de rosas* y los *Aparecidos*.

Recreativa Balear

La Cátedra de declamación de esta ciudad, celebrará una función dramática, mañana a las ocho y media de la noche.

Peregrinación a Randa

Hace bastante tiempo venia hablando de una peregrinación que verificarían al Santuario de Randa las Hijas de María.

La peregrinación está dirigida por el P. Salvá del Oratorio, y créase que asistirán a ella unas 750 Hijas, de las cuales corresponden 200 a cada uno de los pueblos de Algaida y Lluchmayor y 350 de Palma.

Las peregrinas cantarán coros cuya letra es de las señoras Caimary y Salvá, a la que han puesto música los maestros señores Torres y Castell Pbro.

He ahí el programa de la peregrinación, cuya nota se nos ha facilitado:

El lunes, a las cinco, y media de la mañana, saldrá de Palma un tren extraordinario que conducirá a la peregrinación hasta Algaida.

Al bajar del tren en Algaida, se colocarán en carruajes que las conducirán hasta Randa.

En la iglesia de Randa habrá comunión general para las expedicionarias can plática por el padre Salvá, director de la peregrinación—Después el almuerzo.

Al mismo tiempo las hijas de

María de Algaida harán la comunión en la ermita de San Honorato, y las de Lluchmayor en Gracia.

En Randa empezará la peregrinación a pié, y por el monte se dirigirán a Gracia donde se celebrarán los oficios, ocupando el púlpito el cura regente de Algaida don Antonio Artigues Después se comerá, de lo que cada peregrina traiga, pues allí sólo se facilitará pan y agua.

A las cuatro de la tarde se celebrará el ejercicio del Mes de María, predicando el Economo de Lluchmayor D. Andrés Más. Después se organizarán expediciones a las ermitas de San Honorato y de Nuestra Señora de Cura.

A las seis partirán en carruaje hacia Algaida donde tomarán el tren especial, llegando a Palma a las ocho y media de la noche.

Gaceta del día

Los perros

Esta mañana en la calle de los Olmos, un perro (sin collar ni bozal) ha derribado a una niña, de unos cuatro años de edad, la que por fortuna ha resultado ileesa.

Intransitable

Lo está verdaderamente el trozo de camino (que nuestro Ayuntamiento tiene olvidado por completo), comprendido entre la estación del Ferrocarril y la carretera de Sóller, debido al pésimo material que se empleó cuando hará cosa de un mes se procedió a la recomposición del mismo.

¿Han pasado alguna vez por allí, los señores concejales que forman parte de la Comisión de Caminos?

Error de información

En la información que publicamos ayer de la desgracia sucedida en la Fábrica de Alquitanes del señor Suau, dijimos equivocadamente que el herido era un obrero de la citada fábrica cuando en realidad no lo es, la herida que se produjo según se nos ha asegurado fué a consecuencia de hallarse algo alcoholizado.

Valga la rectificación.

Accidentes

En la casa de Socorro de la plaza de Santa Eulalia fué curado ayer tarde el obrero Julián Tamorer, el cual trabajando se inflirió dos heridas en la cabeza.

—Esta mañana un carrero llamado José Cerdá natural de Montuiri mientras estaba parado en las inmediaciones de la puerta de San Antonio, se espantó la caballería que tiraba del vehículo cogiendo desprevenido al citado conductor pasándole una rueda por encima de la mano derecha ocasionándole graves contusiones.

Acompañado a la casa de Socorro, el médico señor Gayá le ha practicado la primera cura.

Nuevo periódico

En *La Tribuna* del día 19, llegada ayer por correo, leemos un telegrama fechado el día 18 que dice:

«Según se dice, en breve comenzará a publicarse un gran diario carlista, que contará con todos los elementos de información de la prensa moderna.»

Registro civil

- Días 17 y 18.
- Nacimientos.—Varones 3, Hembras 4.
- Funciones.—Bartolomé Munar Remón, 2 años, Extramuros, sarampión.
- Guillermo Ginard Mas, 5 meses, Calatrava 56, meningitis.
- Enrique Cabrer Gatiseuo, 3 años, San Pedro 34, sarampión.
- Esperanza Prats Aleu, 2 años, La Soledad, sarampión.
- María Oliver Sarra, 5 meses, Marillo 90, sarampión.
- María Bosselló Torrijos, 5 meses, Maderero 46, sarampión.
- María Palon Alemany, 13 meses, Mercado 15, bronquitis.
- Antonia Mas Ballester, soltera, 54 años, tuberculosis.
- Margarita Miró Valls, viuda, 80 años, socorro 172, hemorragia cerebral.
- Francisco Mulet Alcover, soltera 17 años, Rosa 12, insuficiencia mitral.

Granulado del Doctor Tomé. Para la cura radical de las enfermedades del estómago. **Estomacal siglo XX**. De venta Farmacias y Droguerías.

Telegramas

El Obispo de Salamanca

Madrid 20-23'45

Ha llegado aquí convenientemente embalsamado, e cadáver del que fué Obispo de Salamanca, P. Tomás Cámara.

Como se ignoraba por completo cuando y en que hora debía pasar por Madrid con dirección a Salamanca, solo acudieron a la estación para recibir los restos del relado cuatro sacerdotes, los cuales rezaron algunos responsos en sufragio del alma de aquél.

Poco después el cadáver era trasladado a Salamanca, en donde se celebrarán funerales que serán una verdadera manifestación de duelo y de cariño hacia el que fué su Obispo por espacio de muchos años.

Bombardeo de Port-Arthur

Madrid 20-23'50

23'52

Se van recibiendo noticias sensacionales de la guerra, que demuestran que los rusos, lejos de sentirse desalentados por los pasados reveses, se han empeñado en defender sus puestos tenazmente.

La escuadra japonesa ha reanudado con furia el ataque contra Port-Arthur. La plaza resiste con admirable bravura.

Las baterías no cesan de vomitar una lluvia de proyectiles, pudiéndose apreciar que los disparos son muy certeros.

Los torpederos rusos han tomado posiciones bajo las rocas en que se levantan las baterías, protegidos por los fogos de éstas. Se han mantenido durante todo el ataque con las calderas encendidas, en disposición de lanzarse al primer aviso contra los buques japoneses.

A la hora en que telegrafio, se reciben nuevos telegramas comunicando que el cañoneo continúa siendo horroroso.

Los cañones gruesos de las baterías, que tienen un grande alcance y han sido recientemente montados, funcionan con admirable precisión.

Ninguna batería ha sido reducida al silencio.

Los buques japoneses a última hora tomaron posiciones a más larga distancia, obligados por el terrible fuego de los rusos.

Ne se han recibido aun los detalles de esta acción, pero se cree que los japoneses han sufrido graves averías en algunos acorazados, por haber recibido los proyectiles enemigos a corta distancia.

Derrota de los rusos

Madrid 20-23'55

Se ha recibido un despacho de Cheft que participa que un cuerpo de ejército japonés encontró en Sien-sin-hoang con una columna de los rusos.

Trabado el combate, los rusos fueron derrotados con pérdida de 2.000 hombres entre muertos y heridos.

Los japoneses vencieron por la superioridad numérica, contra la que nada pudieron los rusos a pesar de la gran resistencia que opusieron.

Gran derrota de los japoneses

Madrid 20-23'57

23'59

Telegrafian de Tientsin que el

ejército japonés mandado por el general Kuroki, compuesto de tres divisiones que suman más de 70.000 hombres, había iniciado un movimiento de avance sobre Feng-hoang-cheng por la parte Este y Nord-este, al objeto de verificar su reunión con otro ejército japonés que procede de Niu-chang y caer luego sobre las posiciones rusas de Liao-yang y avanzar hacia Mukden.

El general Kuropatkin, perfectamente conocedor de estos planes, concentró fuerzas que habían emprendido la retirada, resuelto a intentar ataques sucesivos contra estos dos ejércitos, a cuyo objeto tomó posiciones al Norte del desfiladero de Feng-hoang-cheng.

Rusos y japoneses se encontraron en este punto, trabándose un encarnizado combate. Añade el telegrama que los japoneses han sufrido en él una espantosa derrota, huyendo del campo, perseguidos por los cosacos.

Dícese que los japoneses han dejado el lugar de la batalla sembrado de cadáveres.

Esperáanse con ansiedad detalles de esta victoria de los rusos.

Las reformas de Marina

Madrid 21-0'5

Entre las reformas proyectadas por el Ministro de Marina y que serán sometidas a la aprobación de las Cortes figura la supresión de los Arsenales de Cartagena y La Carraca.

Afirmase que dicha supresión fué acordada en el Consejo de Ministros últimamente celebrado.

Entre los marinos reina una profunda marejada.

Los moctistas

Madrid 21-0'10

He hablado con caracterizados personajes que siguen la política del Sr. Moret.

Estos confirman que efectivamente están llevando a cabo muchas gestiones cerca de los principales prohombres para conseguir la misión de todos los elementos liberales, que se agrupan hoy principalmente bajo las jefaturas de los señores Moret, Montero Ríos y Canalejas.

Los señores a quienes he interrogado me han asegurado que dichas gestiones llevan un buen camino, expresando su creencia de que quizás dentro breve tiempo sea un hecho la unión de los liberales.

La huelga de los ferroviarios

Madrid 21-0'15

0'20

Aunque la huelga de los ferroviarios, ha decaído bastante, cundiendo el desaliento entre los huelguistas, en vista de la firmeza demostrada por la Empresa, la que ha sustituido con esquirols los obreros que huelgan.

Ayer sin embargo se cometieron aún por estos algunos ligeras coacciones, que fueron en parte evitadas por la presencia de fuerza de la benemérita.

Fueron detenidos los que cometieron los desmanes y puestos a disposición de las autoridades. Temióse que a la salida de los esquirols de los talleres los huelguistas intentasen repetir las agresiones de los días anteriores, pero la presencia de fuerzas de la benemérita les contuvo, restando la más completa tranquilidad.

No se han registrado nuevos desmanes que hayan cometido los ferroviarios, circulando estos por

las calles en actitud bastante pacífica, por cuyo motivo se ha reducido considerablemente el contingente de fuerzas que estaban encargadas de mantener el orden público.

Los ferroviarios se muestran muy desanimados.

Mañana celebrarán un mitin en el que se discutirá la conducta que han de seguir.

Créese que dominarán las corrientes de transigencia y que se propondrá que una comisión estable negociaciones con la empresa para solucionar el asunto.

Los presupuestos. — Nuevo empréstito?

Madrid 20 0-30

Han quedado ya ultimados todos los presupuestos, los cuales han sufrido notables rebajas de los aumentos que se habían presentado.

El aumento correspondiente al presupuesto de Agricultura que ascendía a once millones ha quedado reducido a tres.

Los señores Maura y ministro de Hacienda señor Osma han conferenciado extensamente sobre el empréstito.

La catástrofe de los japoneses

Se confirma que los japoneses han sufrido un terrible desastre por mar, que telegrafió ayer.

No se han recibido aun más detalles, ignorándose con precisión cuáles son los buques echados a pique por los torpedos rusos.

Se indican un poderoso acorazado, el «Shikishin» de 14.000 toneladas, considerado como el mejor buque de la escuadra japonesa, el «Asama», de 9800 toneladas y otro crucero, cuyo nombre no suena, aunque se dice es también uno de los mejores.

En el acorazado «Shikishin» iba el contralmirante Mashiva, el cual ha perecido juntamente con mas de 800 tripulantes, entre los cuales figuran casi todos los oficiales.

En Tokio la noticia del desastre ha producido una impresión profunda.

La prensa europea reconoce que los rusos se han desquizado con creces de los anteriores contratiempos.

Esto y los rumores insistentes de que los japoneses han sufrido una tremenda derrota, mantienen una grande sensación.

En San Petersburgo han pro-

ducido estas noticias inmenso júbilo.

Otros telegramas dicen que los japoneses desembarcados en la península de Liao Tung para sitiar la plaza de Port Arthur son mantenidos a raya por las fuerzas de la guarnición, las cuales rechazan constantemente los ataques de sus enemigos.

La escuadra de Vladivostok

Madrid 21-1-50

Se reciben noticias que hacen referencia a la escuadra rusa de Vladivostok.

Dícese que ésta persigue muy de cerca a un transporte japonés cuando encontrándose a bastante distancia en alta mar, notóse la presencia de la escuadra japonesa.

Esta se lanzó a toda marcha al encuentro de la rusa, la que vióse obligada a retroceder abandonando la caza del transporte.

Como los buques rusos son muy superiores a los japoneses en velocidad, pudieron escapar fácilmente regresando a Vladivostok, seguidos de los cruceros japoneses.

Alemania y Rusia

Madrid 21-1-55

Berlin.—Háblase en estos centros políticos de que se están haciendo trabajos cerca de los gobiernos de Alemania y Rusia para llegar a una inteligencia.

Esta noticia ha sido muy comentada.

El Consejo de Ministros

Ahora acaba de terminar el Consejo de Ministros, no pudiéndose conocer aun con precisión los asuntos que se han tratado pues no se ha facilitado todavía la acostumbrada nota oficiosa.

Constame sin embargo que terminó el examen de los presupuestos, los cuales fueron aprobados después de sufrir sensibles modificaciones en los asuntos que se habían introducido.

Hoy quedará firmado el real decreto fijando para el día 28 la apertura de las Cortes.

Viajeras ilustres.—El Consejo

Madrid 21-2

Ayer llegó la Condesa de París.

Hoy es esperada la Infanta

Eulalia.

Ambas proceden de París.

El Consejo de ministros celebrado anoche duró tres horas.

A la salida de los Ministros

interrogué al Sr. Maura quien se mostró algo reservado, manifestándome sin embargo que los presupuestos se leerán en la primera sesión que celebren las Cortes, que será—ha dicho—el próximo día 28.

Ha declarado también que después de la lectura de los presupuestos se cerrará la Bolsa.

Conferencia comentada.—¿Que será?

Madrid 21-2-5

Ha sido comentadísima la conferencia que han celebrado los señores Maura y Rodríguez San Pedro, ministro de Estado.

La opinión general atribuye a esta entrevista excepcional importancia internacional.

Hay quien la supone relacionada con las negociaciones que se llevan con Francia respecto a Marruecos. Otros creen que hace referencia al pronto rompimiento de relaciones diplomáticas entre Francia y el Vaticano.

Los médicos titulares

Madrid 21-2-10

Una comisión de médicos titulares ha visitado al Sr. Maura para rogarle que presida la sesión de clausura de la Asamblea.

El Sr. Maura les ha prometido hacerlo así.

VALORES LOCALES

Fomento Agrícola	101 00
Crédito Balear	101 50
Salinera Española	149 00
Bonos Municipales	41 00
Obligaciones al 6 por 100	104 00
Obligaciones al 5 por 100	102 00
Isleñas	54 00
Obligaciones de la Islaña	104 00
Ferrocarriles de Mallorca	59 00
Alumbrado por Gas	89 50
La Económica	10 00

LA AUXILIAR

AGENCIA FUNERARIA

Y DEPOSITO DE ATAUTES

DE

NARCISO RUIG

Cordelería 28—Teléfono núm. 140

PALMA DE MALLORCA

ABIERTA TODA LA NOCHE

En los casos de entierro de todo lo concerniente en el caso de defunción.

Única casa que cuenta con existencia de atautes al estilo catalán nuevos en esta isla.

Les hay tambien al estilo del país, pudiendo por lo tanto prestar sus servicios a todas las clases sociales.

Atautes de 5 a 300 pesetas.

Personal práctico y de confianza para el despacho de documentación y demás trabajos que en tales casos se requiriere.

Adorno de habitaciones y Coronas mortuorias.

CORDELERIA, 28

Exíjase a los empleados el Catálogo de la casa.

Sociedad Anglo-Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores a gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson»—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman» y Compañía—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Bloks.

Material de minas—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas grúa.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Único representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

GRANDES NOVEDADES

Sederia, Artículos de fantasía

Nueva sección de Lanillas, Alpacas

Driles y Camisería

ALMACENES SAN JOSE

BRONDO ESQUINA BORNE

Estrecheces Uretrales

Urethritis-Prostatitis-Cistitis Catarros de la Vejiga

Dra. A. Salvati Costanzi, calle de la Diputación, 348, Barcelona

Curación radical garantizada sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los «Confites Costanzi» los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los solos que donan a las vías génito-urinarias su estado normal. Una caja Confites Costanzi 5 pesetas.

MALES VENEREOS Purgación reciente ó crónica, gona militar, pérdidas seminales, úlceras, etc.; curación radical, milagroso en 8 10 días con los renombrados Confites ó inyección Costanzi, un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4

SIFILIS Curación radical con el Antisifilítico Roob Costanzi depratino insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas, erupción de la piel y cualquier clase de sífilis sea ó no hereditaria, garantizado ser puramente vegetal, exento de todas substancias mercuriales como es asbido son dañinas para la salud y evita a las personas que han usado esas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aquellas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un tratamiento especial con el doctor A. Costanzi, en la calle de la Diputación, 349, se admiten los increíbles pagos, una vez curados.

El Roob Costanzi es el remedio más recomendado por las celebridades médicas nacionales y extranjeras para poder tomar cualquier estómago y en cualquier época un frasco de Roob Costanzi, 4 pesetas.

Consultas médicas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona, todos los días, y las consultas que se hacen por escrito al inventor se contestan gratis y con reserva.

Estos medicamentos se encuentran en Palma de Mallorca en las acreditadas farmacias. Depósitos: Juan Valenzuela y en casa del inventor, calle de la Diputación, 349, Barcelona.

Torm: con: tram: spec: inye: fog: mor: 2: roob: qui: cal: dui: leg: cas: sal: par: zua.

ANUNCIANTES

Llevándose la Sección de Anuncios de LA TARDE por cuenta de la Administración, ésta ha acordado introducir positivas ventajas a los señores anunciantes.

TARIFA

A 0.10 pts. línea del ancho de una columna. — Precios módicos en anuncios permanentes. Los señores suscriptores disfrutarán un beneficio de un 50 por ciento sobre todos los anuncios que nos encarguen.

Para contratos y detalles dirigirse al Administrador de este periódico: San Roque 3, entresuelo

HORAS DE DESPACHO: De ocho a doce y media mañana, y de cuatro a ocho tarde.

CUENTOS AJENOS

JOSÉ

M. Bardón, sesenta años; madame Bardón, cincuenta; José cuarenta y dos.—M. Bardón está en su despacho, sentado a su mesa. José se halla en plé ante él. M. Bardón (después de haber examinado una libreta y varios papeles gra-

mucho en este mundo. Cuando tenía usted dieciocho años, sus padres tenían a su servicio una doncella llamada Josefina, de quien supongo que no se habrá usted olvidado en absoluto. ¿No se acuerda usted de ella? ¿No recuerda usted que la pusieron de patitas en la calle cuando se supo que mantenían ustedes relaciones amorosas? ¿No recuerda usted que la abandonó miserablemente y que no quiso volverla a ver en su vida?

M. Bardón (a media voz).—Mucho me lo temo. Madame Bardón.—Pero qué tienes? ¿Qué te pasa? M. Bardón.—Nada. Madame Bardón.—Estás pálido como la cera. M. Bardón (enjugándose la frente).—No es nada. Me duele un poco la cabeza. ENRIQUE LAVEDAN.

DE TODAS PARTES Guerra y carambolas

La sala de billares del Imperial Hotel, de Tokio, atraviesa un período de gloriosa actividad, sin precedentes en su breve historia. De la mañana a la noche, y hasta de la noche a la mañana, está llena de humo y de gente. Bulle en ella una caterva de hombres de todas las naciones, vestidos con tunicas de corte militar, blusas estafalarias, chaquetas de cazadores de leones, pantalones extravagantes, botas de todo jaez, sombreros boers, gorras de sportman, cascos ingleses, panamás, gorras de pieles. Y en todas las bocas se advierte una pipa ó un cigarro, que humean, produciendo una niebla azulada. El aspecto de aquella multitud podría hacerla tomar por una reunión de plantadores, de buscadores de oro, de roughriders, de cow boys, contratados por un Búfalo-Bill. Nada de esto: son periodistas.

desembarco, preparativos japoneses, número de fuerzas, y muy indulgente, en cambio, por lo que respecta a los productos de la fantasía periodística, la cual, en ciertos colegas, es muy potente, capaz de producir, sin esfuerzo aparente, hasta dos batallas diarias, con feccionadas con todo esmero, sin olvidar el menor detalle. Muchos corresponsales saben verdaderamente lo que es la guerra. Algunos hay que tienen la fama de veteranos, con grandes bigotes, recia musculatura, caras rígidas y serias. Varios estuvieron en el Transvaal, otros vienen de Somalilandia, algunos siguieron la campaña del Sudán; hay quienes recibieron varias heridas; uno de ellos — Knight, del Morning Post — perdió el brazo derecho en Pretoria; escribe a máquina con la mano que le queda. Entre los corresponsales ingleses se nota un hombrecillo de unos cincuenta y cinco años, calvo, de barba blanca cortada a lo Francisco José, siempre alegre, sonriente, bullicioso. Es el veterano de los war correspondents. Le llaman el Abuelo, tiene doce medallas ganadas en otras tantas guerras. Es el conocido dibujante de la Illustrated London News, Meltor Prior. Cuando se engaña para asistir a alguna recepción oficial, ostenta todas sus medallas y condecoraciones; parece el presidente de una república sudamericana. Pero sus condecoraciones no le impiden exteriorizar su inagotable buen humor, por medio de fantásticos pasos de baile, en que rompe de improviso con la más cómica gravedad, entre los aplausos de los colegas. No existe abuelo más querido que el nuestro. Todos los corresponsales esperan el permiso de partir para los campos de batalla. El ministerio de la guerra ha entregado a los elegidos un pasaporte misterioso escrito en japonés, con muchos sellos encarnados. Luego los ha regimentado, dividiéndolos en tres columnas destinadas a seguir tres cuerpos expedicionarios. Los ha provisto de reglamentos especiales divididos en diversos artículos. Deben proveerse de objetos determinados. Deben tener un criado, una tienda de campaña, un caballo, un brazal de tantas centímetros de ancho, blanco, con el nombre del diario que representan, escrito en japonés. Su bagaje no debe exceder de 50 kilogramos. Los señores corresponsales no podrán recibir dinero una vez salgan del Japón. Deberán emplear la lengua inglesa. Deberán fiatar un vapor para ir a Corea. Deberán... los «deberán» no acaban. Todo está ordenado, dispuesto, convenido, entendido, prepa-

rado, pero... no llega el permiso de marcha. No se sabe cuando ni dónde se va; todos somos corresponsales del misterio. Hay que reconocer, sin embargo, que el Japón tiene motivos para obrar así, pues le conviene mucho el secreto durante el período preparatorio. Pero el misterio desconcierta medianamente a muchos corresponsales, quienes a pesar de que aún no ha empezado la guerra en el continente, telegrafían relatos de terribles combates al arma blanca, proezas increíbles. No imaginan ciertamente los lectores que aquellos despachos han salido de una gran fonda moderna, y que se escribieron entre dos partidas de carambolas a un dólar la puesta. Algunos americanos (americanos habian de ser) han formado un trust para las noticias «sensacionales». Sabido es que una noticia que se inserta en un solo periódico es «dudosa»; si la dan dos, «se acepta con reservas»; si tres, es «atendible»; si cuatro, «confirmada»; cuando la insertan más de cuatro es «irrefutable». Un trust de cinco periodistas puede imponerse a la posteridad; crear una verdad que no lo sea; puede hacer ganar batallas memorables que no se hayan librado. Un día, un periodista francés, leyendo el Larousse, reconoció un trozo escrito por él en la descripción de la batalla de Constantina. Aquel trozo estaba sacado de una correspondencia que enviara durante la guerra. Le drôle c'est—dijo un amigo—que vraiment moi, je ne sais pas comment les choses seront passées: je n'y étais pas! Así se escribe a veces la historia. (Del Corriere della Sera) Por la traducción Marco Polo

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el 20 de Octubre de 1899. De Palma hasta Manacor y Felanitx: a las 7:40 mañana, 2 y 6:15 (mixto entre Empalmé y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde. De Palma hasta La Puebla: a las 7:40 mañana, 2:30 y 6:15 (mixto desde Empalmé) tarde. De Manacor hasta Palma: a las 2:30 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde. De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: a las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 (mixto desde el Empalmé) tarde. De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: a las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalmé) tarde.

real y el puente la existencia artificial que él había conocido siempre. La idea de que su mujer pudiese amar a otro le preocupaba por la primera vez y le aterraba. Sin pensar en desnudarse continuó paseando con paso regular sobre el pavimento sonoro, atravesando sucesivamente el comedor alumbrado por una sola lámpara, el salón obscuro en el cual una débil resplandor alumbraba su retrato de gran tamaño pintado recientemente y el boudoir de su mujer en que ardían dos bujías en medio de una multitud de bibelots esparcidos sobre la mesa y de fotografías de amigos y parientes. Al llegar a la puerta de la alcoba nupcial volvía de nuevo atrás. De vez en cuando se detenía y decía para sí: Si es preciso cortar de raíz esta situación, es preciso tomar un partido diciéndole mi modo de ver; pero ¿qué voy a decirle? ¿qué par-

tido tomar? ¿Qué ocurre al fin y al cabo? Nada. Ella ha estado hablando mucho tiempo con él... pero ¿con quién no habla una señora en sociedad? Declararme celoso por tan poca cosa, ¿no sería humillante para ella y para mí? Este razonamiento que a primera vista le había parecido concluyente se le presentó de pronto sin valor alguno. Desde la puerta de la alcoba volvía hacia el comedor, atravesando el salón obscuro, cuando le pareció oír una voz que le murmuraba: «Puesto que algunos se han extrañado, no será sin motivo.» Si, sí, es preciso acabar, tomar una decisión... ¿Cuál? Sus pensamientos, como su cuerpo, describían siempre el mismo círculo y no concentraba ninguna idea nueva. Se dio cuenta de este estado de su alma, se pasó la mano por la frente y se sentó en el boudoir. Allí, al mirar el escritorio de Ana sobre el cual se destacaba

mentalmente un plan de lo que debía decir a su mujer, aun que le dolía el tener que emplear su tiempo y sus fuerzas intelectuales en asuntos familiares. A pesar suyo este plan tomó en su inteligencia la forma clara, precisa y lógica de un informe oficial. «Debo hacerle entender el significado y la importancia de la opinión pública; 2.º el significado del matrimonio; 3.º las desgracias que pueden recaer sobre los hijos; 4.º los males que pueden herirla por ella misma. Y Alejo se apretó una mano contra la otra haciendo crujir los dedos. Este además, una mala costumbre sin duda; lo calmaba y le ayudaba a recobrar el equilibrio mental de que tanta necesidad tenía. Un ruido procedente de un coche que vino a detenerse ante la puerta de la casa, vino a sacar a Alejo de sus meditaciones. Se detuvo en medio del comedor.

no oírle un día, anónimo de más serio y más profundo de lo que puede usted imaginarse. Hasta la vista, añadiéndole una profunda mirada. Le alargó la mano y con rápido alipso cruzó por delante del conserje y desapareció en su coche. Aquella mirada, aquel apretón de manos trastornaron por completo a Wronsky. Besó la palma de su diestra que había estrechado los dedos de ella y se volvió a su casa con la convicción que aquella noche feliz le había acercado más al fin soñado que los dos meses anteriores. Como solía hacer después de recogerse, Alejo Alejandro no había pasado a su gabinete, se hundió en

VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA
 Para Barcelona (directo): Lunes, martes y Sábados a las 6'30 tarde.
 Para Barcelona (procedente de Ibiza): Jueves a las 6'30 tarde.
 Para Barcelona (via Alcudia): Domingo a las 2 tarde.
 Para Valencia (escala en Ibiza): Miércoles a las 12 del día.
 Para Alicante (escala en Ibiza): Viernes a las 12 del día.
 Para Mahon (directo): Jueves a las 6'30 tarde.
 Para Mahon (via Alcudia): Martes a las 2 tarde.
 Para Ibiza (procedente de Barcelona): Domingos a las 9 mañana.
 Para Ibiza (viaje a Valencia): Miércoles a las 12 del día.
 Para Ibiza (viaje a Alicante): Viernes a las 12 del día.

ENTRADAS EN PALMA

De Barcelona (directo): Martes, Jueves y Viernes a las 7 mañana.
 De Barcelona (viaje a Ibiza): Domingos a las 7 mañana.
 De Barcelona (via Alcudia): Miércoles a las 9 mañana.
 De Valencia (escala en Ibiza): Sábados a las 7 mañana.
 De Alicante (escala en Ibiza): Lunes a las 7 mañana.
 De Mahon (directo): Miércoles a las 6 mañana.
 De Mahon (via Alcudia): Lunes a las 9 mañana.
 De Ibiza (viaje a Barcelona): Jueves a las 2 tarde.
 De Ibiza (procedente de Valencia): Sábados a las 7 mañana.
 De Ibiza (procedente de Alicante): Lunes a las 7 mañana.

En la librería de

GUASP, — Morey 6,

se hallan de venta toda clase de

Misales,

Devocionarios,

Breviarios, y

Semanas Santas,

procedentes de las PRINCIPALES LIBRERÍAS de Turin, Milán, Ratisbona, Turnay, Madrid y Barcelona.

A PRECIOS ECONÓMICOS

REDUCIDOS

OBRA DE RAYON ROU

TOMO I

Libre del Gentil e los Tres Savis, Libre de la Primera e Segona Intenció, Libre de Mil Proverbis. textos originales publicados ilustrados con notas y variantes por JERÓNIMO ROSSELLÓ de la Real Academia de la Historia, prólogo y glosario de M. ORRADOR Y BERNABAR.

TOMO II

Libre de Filosofia e Amor, Libre de Oració, Libres de Deu, de Consensia de Deu, del Es de Deu. transcripción, notas y variantes por JERÓNIMO ROSSELLÓ; prólogo de MIGUEL COSTA Y LLOBERA presbítero. Esta interesante obra se halla de venta en la librería de Guasp, Morey, 6, al precio de 10 pesetas.

MOTORES ELÉCTRICOS

DE LA CASA

Elektritäts-Actien-Gesellschaft, vorm

W. LAHMEYER & C.º

FRANKFURT-MAIN (Alemania)

Dichos motores se distinguen de los demás por su esmerada construcción, su aspecto elegante, su superior aislamiento en los bobinas y sobre todo por un consumo mínimo de energía. Economía en el coste.—Facil manejo.—Informes y presupuestos gratis. REPRESENTANTE exclusivo en Mallorca—JUAN A. LOPEZ—Carmen 18-1.º—Palma.

Instituto Español

Seguros sobre enfermedades

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA DE LA UNIVERSIDAD

Capital de garantía 150,000 pesetas.

Movimiento anual de fondos 500,000 pesetas

Jubileo extraordinario para las Islas Baleares

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Lionés.

Contiene 300 sucursales en España con un total de

50,000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 a 54 años, mientras el ingreso disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho a tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro a las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos y los que pagan de dicha edad, el asegurado tiene derecho a una peseta cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y a una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es de cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes, una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 a 70 céntimos.

Médico en Palma Dr. D. Jaime Font y Monteros calle Serifá 27.

REPRESENTANTE

D. Juan Gonzalez, Plaza Santa Eulalia 10.

AGENTE GENERAL DE LAS ISLAS BALEARES

D. Ciro Pastor, Plaza Santa Eulalia 10.

COMISIONES Y REPRESENTACIONES Gabriel Pericás

Plaza Htarazanas, 11, principal

PALMA DE MALLORCA

MÁQUINA DE BORDAR

"EXTRA,"

Con la máquina de bordar EXTRA se hacen toda clase de trabajos en bordados menos los llamados al realce. Se bordan cortinas, portiers, stores, paravantes, tapetes, colchas, cubrepiés, alfombras, cojines, fundas de muebles y pianos, zapatillas, trajes de señoras, capas y toda clase de tapicerías. En UN DIA se hace el trabajo que a mano se tardaría UN MES. No es necesario saber bordar para hacerlo con esta máquina, cuyo manejo se aprende en CINCO MINUTOS.—Precio DIEZ PESETAS.—Enseñanza gratis.—Para su venta y enseñanza informarán: calle de la Misión 25-1.º

Diligencias para los pueblos

PUEBLOS	PUNTO DE PARADA	Salida de Palma	Llegada a Palma
Andraig	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m	
S' Arracó	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m	
Capdellá	c. Santacilia.	2 t. 8 m	
Calviá	c. Santacilia.	2 t. 8 m	
Espolras	p. Olivar.	2 t. 9 m	
Establiments	p. Olivar.	2 t. 9 m	
Estalenchs	p. Olivar.	2 t. 9 m	
Banyalbufar	p. Olivar.	2 t. 9 m	
Puigpuent	p. Olivar.	2 t. 9 m	
Valldemosa	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m	
Deyá	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m	
Sóller	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m	
Bunyola	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m	
Lluchmayor	c. Bauló, 6.	2 t. 8 m	
Santanyí	c. Bauló, 6.	2 t. 8 m	
Campos	p. San Antonio.	2 t. 8 m	
Sta. Eugenia	p. San Antonio.	2 t. 8 m	
Felanig	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m	
Algaida	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m	
Montuiri	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m	
Porreras	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m	

VIDA DEL

BEATO RAIMUNDO JULIO

mártir y doctor iluminado escrita en castellano por el sabio lulista

R. P. D. ANTONIO RAIMUNDO PASCUAL, monge cisterciense y publicada ahora por primera vez por la «Sociedad Arqueológica Luliana». Consta la obra de dos tomos y se vende al precio de SEIS REALES EN LA LIBRERÍA de GUASP, Morey, 6.

EN ESTA IMPRENTA

se hacen toda clase de trabajos tipográficos:

- FACTURAS,
- FOLLETOS,
- REVISTAS,
- VOLANTES,
- MEMBRETES,
- ETIQUETAS,

TARJETAS DE VISITA — CARTELES Y EMBLEMAS PARA FUNCIONES RELIGIOSAS TANTO EN NEGRO COMO EN COLORES

Como también se confeccionan: RECORDATORIOS

ESQUELAS MORTUORIAS

TELEGRAFOS

Estaciones de servicio permanente: Palma.—Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.—Estaciones de servicio limitado (de 9 a 12 m. de 2 a 7 l.): Alayor, Alcudia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andraitx, y Sóller.—Estación semestérica: Bajoli, en la isla de Menorca.

TRADICIONS Y FANTASIES

Nuevo tomo de poesías de D. Miguel Costa, Pbro.—Se halla en venta al precio de 2'50 pesetas en las librerías de Guasp, Morey, 6, y de Mir, Cadena, de Cort, 11

su poltrona, abrió su libro en las páginas indicadas por un cortapapeles dejado entre ellas y se puso a leer un artículo sobre el papismo hasta la una de la mañana. De cuando en cuando se pasaba la mano por la frente ó sacudía la cabeza como para alejar de ella una idea importuna. A la hora acostumbrada hizo su tocado de noche. Ana no había vuelto aun. Con el libro bajo el brazo se dirigió hacia su alcoba, pero en vez de las acostumbradas preocupaciones de su cargo pensaba en su mujer y en la desagradable impresión que por su ligereza había experimentado. Sin poder meterse en la cama se estuvo paseando de arriba a bajo con las manos a la espalda; no quería acostarse sin haber reflexionado seriamente en todos estos incidentes que podían ser el prólogo de una complicación peligrosa. No era celoso. Un marido, según él, ofendía a su mujer al ma-

nunca todas las fuerzas de mi inteligencia, toda mi tranquilidad de espíritu. ¿Qué partido tomar? No soy de los que saben mirar el mar cara a cara. Es preciso reflexionar, tomar una decisión y librarme de este fastidio.—dijo en alta voz.—No me reconozco el derecho de escrutar sus sentimientos, de mezclarme en lo que sucede ó no sucede en su alma. Eso pertenece a su conciencia y a religiosidad.—concluyó por decirse, aliviado de encontrar una ley que pudiera aplicarse a las circunstancias que se presentaban.—Así,—continuó, las cuestiones relativas a sus sentimientos son cuestiones de conciencia en que no debo entrar, Mi deber se presenta claro. Obligado como cabeza de familia a dirigir a mi mujer, a indicarle los daños que se pueden prever, responsable como soy de su conducta, debo en caso de necesidad saber usar de mis derechos. Y Alejo Alejandrovitch hizo

una carta a medio escribir, sus pensamientos tomaron un rumbo diferente. Pensaba en ella, y en lo que podía experimentar en su corazón. En su imaginación pasó revista a toda la vida de su mujer, las necesidades de su alma y de su corazón, sus gustos y sus deseos; y esta idea de que ella podía, ó mejor que debía tener una existencia personal, independiente de la de él, se le ofreció tan vivamente que se apresuró a desecharla con terror. Era como un abismo que no se atrevía a medir con la vista. Entrar por el pensamiento y el sentimiento en el alma de otro sér le era una cosa desconocida, juzgándola sujeta a los prejuicios y al error. —Lo que hay de más terrible—pensaba—es que esta inquietud insensata me heire en los momentos que dedicaba a retocar una obra (un proyecto de ley que él tenía empeño en ver aprobado) para la cual necesitó más que

nifestarle sus celos; pero por otra parte no era ya exagerada su confianza al pensar y obrar así? No habría Ana amado a otro? Hé aquí una pregunta que no se atrevía siquiera a formular. No habiendo conocido hasta ahora la sospecha ni la duda, se había prometido conservar siempre una confianza ilimitada, y sin embargo, aunque no había variado de este modo de pensar, se sentía cogido en una situación ilógica y absurda ante la cual se sentía desarmado. Hasta ahora no había tenido que luchar con las dificultades de la vida, en la esfera doméstica al menos. La impresión que experimentaba ahora era la de un hombre que al pasar tranquilamente por un puente tendido sobre un precipicio, nota de repente que el puente está roto y que el abismo se encuentra allí, abierto bajo sus pies. Este abismo era para él la vida